

EL MAGISTERIO ESPAÑOL

PERIÓDICO DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA

APARTADO, 131

OFICINAS: CALLE QUEVEDO, 7

TELEFONO, 2972

REVISTA FEMENINA

La moda y la economía: Utilización de retales.—La moda, benévola, permite todavía este año a la mujer económica estar elegante a poca costa, gracias al empleo, en un mismo traje, de dos telas diferentes.

Como los retales de uno o dos metros se venden a precio inferior, el modelo que aquí presentamos ofrece economía. Esta será mayor todavía si en lugar de retales se utilizan nuestros mismos trajes pasados de moda y todavía en buen uso. La que tenga un traje de terciopelo hará bien en descoserlo, limpiarlo con bencina y plancharlo al vapor. Terminada esta operación, seguramente se obtendrá bastante tela en buen estado para hacer los dos paños, el de delante y el de detrás, de nuestra figura, pues si no pudieran salir de una pieza, pueden disimularse las uniones por medio de una costura a la cintura, o por medio de un dibujo de *soutache* o dos o tres filas de galón. El resto del traje, es decir, los lados y las mangas, pueden hacerse de terciopelo de lana estampado o de brocado de lana. Si en lugar de terciopelo

se tiene jerga lisa, el traje se completa con jerga estampada. De este modo, o comprando retales a bajo precio, pueden hacerse trajes elegantes, económicos y a la moda.



Juventud universitaria femenina.—El domingo pasado tuvo lugar en la Universidad Central la entrega de los premios otorgados, mediante concurso, por «Juventud universitaria femenina». El excelentísimo señor Ministro de Instrucción pública, que había prometido presidir el acto, no pudo asistir por impedírselo las complicaciones políticas de estos días.

Abierta la sesión por la presidenta de «Juventud universitaria femenina», doctora Elisa Soriano, la señorita María del Pilar Oñate hizo, a grandes rasgos, la historia de esta asociación, de la que es vicepresidente de honor.

«Juventud universitaria femenina» nació hace unos tres años como grupo agregado a la «Unión de mujeres españolas», sociedad feminista, presidida entonces por doña María Espinosa, dama de clara inteligencia y gran espíritu organi-

zador. Capacitada para la vida autónoma, que de hecho tenía «Juventud universitaria femenina», no sólo se ha separado, hará cosa de un año, de la «Unión de mujeres españolas», sino que ha dado lugar al nacimiento en Barcelona de otro grupo que, regido por los mismos estatutos, lleva vida independiente. Presidenta de «Juventud universitaria femenina» es desde la fundación de la asociación la señorita Elisa Soriano, que al servicio de esta obra ha puesto vigorosa inteligencia, firme energía y gran perseverancia.

Esta asociación, a que pueden pertenecer todas las señoritas matriculadas en las Universidades y todas las graduadas, se propone ayudar moral y materialmente a las muchachas estudiantes. Para cumplir este doble fin, ha costeado matrículas a varias de las asociadas, ha organizado una serie de conferencias a cargo de personas prestigiosas y ha enviado representación a cuantos congresos de estudiantes o feministas han tenido lugar en el extranjero. Combinando ambos fines, cultural y económico, ha abierto este año un concurso para premiar dos trabajos de investigación, perteneciente el uno a la sección de Ciencias y el otro a la de Letras. El premio de Ciencias ha sido otorgado al único trabajo presentado: «La cuarta dimensión», de que es autora la señorita Catalina Vives, doctora en Ciencias Naturales, con premio extraordinario en la licenciatura y número uno de su promoción en la Escuela Superior del Magisterio. El premio de Letras ha sido concedido a la señorita Concepción Peña, licenciada en Letras, por su trabajo «Numancia», y el accésit a la señorita María Páramo, alumna de último año de la Facultad de Filosofía y Letras (sección de Ciencias Históricas), autora de un trabajo acerca de la «Condición de la mujer gallarda en la Edad Media».

Contenta de su modesta, pero no interrumpida labor, «Juventud universitaria femenina» se propone continuar por el camino emprendido, ampliando las fases de su actividad ya ejercitadas (congresos, conferencias, asistencia a congresos) y añadiendo otras nuevas. Entre éstas, las que se ofrecen como realidades más próximas, son la organización de excursiones artísticas a diferentes ciudades, y si pudiera contarse con algu-

na subvención, la concesión de becas a alumnas universitarias.

Terminó la señorita Oñate dando las gracias al público, que, al asistir a actos de esta especie, muestra que le interesan las empresas de cultura y de feminismo sensato.

Acto seguido habló la señorita Soriano, relatando la actitud digna en que se ha mantenido la asociación en los días borrascosos en que la han combatido recientemente elementos de las derechas y de las izquierdas. Concluyó esperando que pronto volverían a repetirse actos de cultura como el celebrado el domingo.

A continuación recibieron los premios las señoritas Vives, Peña y Páramo. Tanto éstas, como las que hicieron uso de la palabra, fueron muy aplaudidas por el distinguido público que llenaba el salón. Al dispersarse, tras el fogonazo del magnesio, todas expresaban su deseo de que se realizase pronto la nueva reunión anunciada por la señorita Soriano. Así lo anhelamos también nosotros.



Higiene y belleza: La boca.—Una dentadura sana, no sólo es elemento indispensable para que la digestión se verifique normalmente, sino que al mismo tiempo constituye uno de los mayores encantos de la mujer.

Para conseguir tener una bella dentadura es preciso escrupulosa limpieza. A este fin, hay que cepillar los dientes en toda su superficie, por lo menos tres veces al día; es decir, por la mañana, y después de las dos principales comidas. El cepillo no ha de ser ni demasiado duro ni excesivamente suave, sino de una dureza media en relación con la mayor o menor delgadez de las encías.

El agua dentífrica que se use no ha de contener ácidos ni cualquiera otra sustancia que pueda alterar el esmalte.

Las gotas del agua dentífrica se echarán en agua hervida tibia. La boca debe enjuagarse, no sólo al cepillar los dientes, sino siempre que se hayan tomado sustancias ácidas o azucaradas.

Muchas son las aguas dentífricas recomendables, entre las cuales podemos citar las siguientes:

Elixir dentífrico de agua oxigenada.
Agua oxigenada, 200 gramos; alcohol de 90°, 80; mentol, dos; timol, uno, y tintura de ratania, seis.

Elixir dentífrico de formol:

Formol de 40 por 100, un gramo; tintura de quinina, 60; glicerina, 60; esencia de menta, dos; ídem de anís, 1,50; ídem de clavo, uno; timol, unc, y alcohol de 70°, 100.

Elixir dentífrico astringente:

Alcohol de menta, 100 gramos; tintura de ratania, 10; ídem de benjuí, cinco; hidrato de cloral, uno, y cloroformo, 0,50.

Elixir dentífrico del género Botot:

Clavo, 0,50 gramos; canela, 0,50; timol, 0,25; badiana, 0,50; cochinilla, 0,25; crémor tártaro, 0,25; esencia de menta, 0,25, y alcohol de 80°, 80.

Elixir dentífrico de badiana:

Crémor tártaro, un gramo; agua de rosas, 20; esencia de badiana, uno; ídem de canela, 0,50; ídem de clavo, uno; ídem de menta, cinco; ídem de anís, 1,20; tintura de mirra, 10, y alcohol de 90°, cantidad suficiente para 250.

Elixir dentífrico astringente:

Cochinilla pulverizada, 50 gramos; alumbre calcinado, 10; alcohol de 80°, 1,000; esencia de menta, 10; ídem de anís, cinco gotas; ídem de rosas, 10; ídem de violetas, cinco; timol, 0,50, y sacarina, 0,15.

Elixir Simson contra la caries:

Agua de espliego, 200 gramos; tanino, cuatro; tintura de yodo y de benjuí, 2,50, y yoduro de potasio, 0,50.

(Continuará).

Pintura de la breá.—Esta pintura es limpia, elegante, antiséptica y brillante. Tiene la ventaja de que, siendo el espesor igual, recubre una superficie superior en un 25 por 100 en la recubierta por la pintura al óleo. Además, dos o tres horas bastan para que se seque.

Se aplican muy fácilmente sobre el yeso o los muros húmedos, sobre cemento, madera o metales.

Alimentos del día: La castaña.—He aquí la fruta del tiempo. La castaña, según la autoridad de Parmentier, tiene un mucílago tan rico como el del trigo, y posee mayor cantidad de principio azucarado a lo cual debe su sabor agradable.

Los análisis y ensayos dicen que 100 gramos de castañas frescas producen en la alimentación unas 200 calorías.

En algunas regiones ricas de Italia, donde abunda el trigo y el maíz, hacen, sin embargo, mucho uso de la harina de castañas para tortas, mostachones, buñuelos y otras pastas, que resultan muy sabrosas y muy alimenticias.

En algunas provincias del norte de Francia, la gente usa el pan de castañas, y come, asimismo, como principal alimentación, la castaña cocida o asada, con miel y otros condimentos. Ya es sabido también que la harina de este fruto entra en la composición de diversos puches o gachas, y en la famosa «polenta» de los corsos.

En España, el cultivo del castaño tiene verdadera importancia, pero podría y debería tener mucha más si se cuidara racionalmente del castaño. Poseemos grandes castañares en Galicia, Asturias, Santander, Vascongadas, Cataluña, Cáceres, Avila, Salamanca, Granada, etcétera, y en algunas regiones se consume bastante castaña en la alimentación humana.

Jabón contra los sabañones.—Un especialista aconseja lavarse las manos con la siguiente preparación jabonosa, que puede hacerse cualquiera en su casa:

Se disuelven 15 gramos de sal en otros 15 gramos de agua; se añaden 10 gramos de amoníaco líquido y 50 gramos de aceite de oliva, todo en un frasco que se agita fuertemente. El amoníaco y el aceite forman un verdadero jabón, semi-líquido.

Con este preparado se procede así: se echa en las manos una cantidad como de una cucharada de café, se extiende y restrega fuertemente, en especial sobre la parte amenazada de sabañón, o sobre este mismo, y luego se lava con agua tibia. Asegura un médico que hay pronto una positiva mejoría, y cuesta poco ensayarlo.

LECTURAS INFANTILES

Primer libro de lectura, conteniendo muestras de escritura, conocimientos útiles y máximas morales, por D. Ezequiel Solana.

130 páginas, 84 grabados. Ejemplar, 1,00 peseta.

Crónica General

De Marruecos

«A las nueve y media de la mañana el enemigo paqueó Alhucemas, siendo contestado con fuego de ametralladoras y fusilería, tirando sobre unos individuos que había en la playa recogiendo objetos que por el temporal de estos días arroja el mar del barco *Juan de Juanes* a la referida playa, y hoy lo ha hecho al Peñón de Vélez, con muy escasa intensidad.

Comunica el comandante general de la escuadra que, obligado a abandonar el fondeadero de Chafarinas, se dirige a Puente Mayorga, de donde piensa regresar cuanto antes.»

Las Cortes

En el Senado el Sr. Luque retiró su interpelación sobre las Juntas, y se trató del decreto que disolviéndolas dió el Gobierno en el Congreso. El Sr. Goicoechea se mostró pesimista y dijo que por tres veces se han disuelto las Juntas otras tantas han retoñado, y pregunta si esta vez será definitiva su disolución. Después se trató del suplicatorio solicitado para procesar al general Berenguer.

En el Congreso se trató del conflicto entre los estudiantes y la Policía, y en el orden del día se trató de la ordenación ferroviaria.

De Madrid

En la calle de Atocha, en la puerta de la Facultad de Medicina, había en la mañana del miércoles un grupo de estudiantes; pasó el guardia 865 y los estudiantes le silbaron y dijeron algunas palabras molestas.

El guardia se apeó del tranvía, y, desenvainando el sable, trató de disolver el grupo, así llegó, repartiendo sablazos, hasta el pórtico de la Facultad, donde hirió de un sablazo a uno de los escolares. Los compañeros, al darse cuenta arremetieron contra el guardia, que se parapetó tras un quiosco, situado frente a la Facultad, y sacando la pistola comenzó a disparar.

Quedaron heridos siete estudiantes, y huyó el guardia. La indignación de los estudiantes fué grande, y se reunieron en San Carlos, acordando no entrar en clase durante tres días y pedir la desti-

tución de Millán de Priego y el castigo del guardia.

—Ayer conferenciaron en el Congreso los Sres. Maura, marqués de Alhucemas y el presidente del Consejo.

—Probablemente el martes comenzará la discusión del expediente de responsabilidades.

De provincias

En Valencia ocurrió un escandaloso atraco. De la Arrendataria de Tabacos salían ayer un cajero y dos ordenanzas con 309.000 pesetas en billetes y en plata cuando se vieron atacados por seis sujetos que, pistola en mano, les quitaron el dinero al mismo tiempo que les tiroteaban; dos ordenanzas cayeron heridos, y el otro persiguió a los ladrones ayudado por un cabo de la Guardia civil y varios transeuntes.

En la calle de Cirilo Amorós salió al paso de uno de los fugitivos que había emprendido la huída por la calle de Sorní un soldado de Ingenieros.

El atracador intentó hacer resistencia, pero el soldado le atacó valerosamente con el machete y le rindió.

Los ladrones, en la huída, abandonaron el saco que contenía la plata, llevándose el de los billetes. Muchos de éstos cayeron al suelo y fueron recogidos por los transeuntes.

—En Barcelona y Zaragoza hubo cargas y pedradas entre los estudiantes y la Policía.

Extranjero

Comunican de Constantinopla que durante la entrevista celebrada entre los altos comisarios interaliados y Rafet Hájá, éste se mostró muy conciliador en lo referente al cambio de la administración de Tracia y ofreció que en lo sucesivo no surgiría ninguna dificultad entre la gendarmería turca y las autoridades aliadas.

—Telegrafían de Berlín que por haberse negado los socialistas a admitir al partido popular (liberal-conservador) en la coalición gubernamental, el canciller Wirth ha presentado la dimisión total del Gobierno.

—Se anuncia oficialmente que el temblor de tierra de Chile ha causado 1.800 muertos y más de 2.000 heridos.

En las regiones siniestradas han quedado destruídas más de la mitad de las casas.